



Communiqué

Biodiversité

La Ville de Lausanne s'engage pour la faune ailée : deux actions phares en faveur des oiseaux et des chauves-souris

La Ville de Lausanne renforce son engagement pour la biodiversité en menant deux actions d'ampleur en faveur de la faune ailée. Ces initiatives menées en collaboration avec la Station ornithologique suisse et BirdLife Suisse s'inscrivent dans le « Plan biodiversité » de la Ville de Lausanne, et visent à mieux connaître, protéger et favoriser les oiseaux et chauves-souris qui peuplent Lausanne.

Dans le cadre de son Plan biodiversité, la Ville de Lausanne démarre l'élaboration d'un plan d'action coordonné par la Station ornithologique suisse, visant à mieux protéger les espèces utilisant les bâtiments comme sites de reproduction. Ces espèces et leurs nids ou gîtes sont protégés par la législation cantonale. Toutefois, la présence des oiseaux et chauves-souris est parfois méconnue tant des propriétaires que des autorités délivrant les autorisations de travaux. Pour mieux accompagner la préservation de ces espèces, la Ville de Lausanne lance un inventaire participatif afin d'identifier les bâtiments abritant ces animaux.

Un inventaire participatif pour identifier la présence de nids ou de colonies

La densification urbaine menace les populations de martinets, d'hirondelles et de chauves-souris, en premier lieu en raison de la disparition des lieux de reproduction sur des bâtiments lors de rénovations. Les nouveaux bâtiments manquent généralement d'anfractuosités et d'avant-toits protecteurs requis par ces espèces pour leur installation. Afin de préserver ces populations, il est essentiel de mettre en place des stratégies de conservation adaptées à l'environnement bâti. Cette démarche permettra de mieux cibler les mesures à mettre en place, comme la pose de nichoirs adaptés, et d'offrir des solutions pratiques aux propriétaires soucieux de concilier rénovation et préservation de la biodiversité.

Du 15 avril au 15 septembre 2025, un inventaire participatif invite les habitantes et habitants de Lausanne à signaler la présence de nids ou de colonies sur leurs bâtiments ou ceux de leur voisinage. Des descriptifs, conçus avec la Station ornithologique suisse, disponibles sur la plateforme « [Lausanne Participe](#) », permettront d'aider à identifier l'espèce.

Ces informations serviront ensuite à orienter un recensement mené par des spécialistes et des bénévoles. Toute personne intéressée peut également s'inscrire comme bénévole afin de contribuer activement à cet inventaire.

La Ville de Lausanne agit en faveur de ces espèces depuis plusieurs années déjà : plus d'une centaine de nichoirs ont été installés sur les bâtiments publics, notamment des écoles. Au printemps 2025, un projet scolaire verra l'installation de près de 60 nichoirs à martinets sur le collège de Prélaz.

Un recensement participatif pour mieux connaître les oiseaux du territoire lausannois

Lausanne offre un cadre propice à une biodiversité riche et variée essentielle pour les oiseaux. L'espace bâti, les nombreux espaces verts, les parcs et jardins, sont autant d'endroits qui permettent à l'avifaune de trouver refuge. Cette diversité constitue un patrimoine précieux que la Ville s'efforce de préserver grâce à son « Plan biodiversité » adopté en 2024.

Dans ce cadre, la Ville de Lausanne s'associe pour la deuxième année consécutive à l'association BirdLife Suisse pour une action participative de recensement des oiseaux sur son



territoire. La population est invitée du 7 au 11 mai 2025 à participer à l'action « Oiseaux de nos jardins ». L'objectif est simple : pendant une heure, observer et compter les oiseaux présents depuis une fenêtre, un balcon, un parc ou un jardin, puis transmettre ses observations. Cette action a pour but de mieux comprendre l'évolution des populations d'oiseaux tout en sensibilisant et incitant chacune et chacun à agir pour préserver la biodiversité locale.

Un dépliant présentant les espèces les plus fréquentes dans les jardins et parcs est disponible afin de faciliter la participation. Un cours d'initiation à l'identification des oiseaux, suivi d'une observation sur le terrain, est proposé le mercredi 30 avril 2025 de 18h30 à 20h30 à la Maison de Quartier du Désert. Gratuit, il est ouvert, [sur inscription](#), aux adultes et aux enfants accompagnés dès 10 ans.

Les données collectées seront analysées et comparées aux années précédentes. En 2024, 90 personnes avaient recensé 1'565 oiseaux à Lausanne, avec le moineau domestique, le martinet noir, la corneille noire, le merle noir et la mésange charbonnière comme espèces les plus observées.

« Avec ces deux initiatives, Lausanne réaffirme son engagement en faveur de la biodiversité urbaine. Elle invite la population à devenir actrice de sa préservation en contribuant activement à la connaissance et à la protection des espèces ailées vivant en milieu urbain » conclut Natacha Litzistorf, directrice du Logement, de l'environnement et de l'architecture.

Informations et participation à l'inventaire des nids et colonies d'hirondelles, martinets et chauves-souris : <https://participer.lausanne.ch/observons>

Formulaire pour transmettre son recensement des oiseaux du territoire lausannois : <https://gartenvoegel.birdlife.ch/fr/formulaire/#/observe>

Inscription au cours d'initiation à l'identification des oiseaux du 30 avril : <https://www.lausanne.ch/vie-pratique/nature/la-nature-et-vous/je-m-informe/faune/oiseaux-de-nos-jardins/formulaire-initiation-identification-des-oiseaux.html>

La Municipalité de Lausanne

Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :

- **Natacha Litzistorf, conseillère municipale, Direction logement, environnement et architecture, +41 79 647 99 85**
- **Marco Pilati, collaborateur Conservation des espèces, Station ornithologique suisse, +41 76 208 58 98**
- **François Turrian, directeur romand BirdLife Suisse, +41 79 318 77 75**

Lausanne, le 11 avril 2025